



**Cruz Roja Ecuatoriana**

**Sede Central**

**XXXIV Conferencia Internacional**

**PROMESA**

**Fortalecer la resiliencia de las comunidades ante el cambio climático y la degradación del medio ambiente mediante una acción humanitaria que contempla los factores climáticos**

**Cruz Roja Ecuatoriana.**

**Acciones tomadas:**

- La Cruz Roja Ecuatoriana ha realizado diagnósticos comunitarios a través del Análisis de Vulnerabilidades y Capacidades Ampliado (AVCA) con el enfoque de cambio climático.
- Se han realizado Análisis de Riesgo Climático con enfoque de cadena, en comunidades de productores agrícolas, para el diseño de planes de adaptación local al cambio climático.
- La Cruz Roja Ecuatoriana ha diseñado proyectos alineados con el enfoque de medios de vida climáticamente inteligentes, para que las personas agricultoras de comunidades locales fortalezcan sus medios de subsistencia frente a los efectos del cambio climático, particularmente: sequía, lluvias intensas, heladas y olas de calor.
- La Cruz Roja Ecuatoriana apoya la agricultura sostenible y la recuperación de la fertilidad de la tierra, por ello trabaja en conjunto con el Ministerio de Agricultura y Ganadería, para fortalecer los conocimientos de pequeños productores agrícolas en la generación y utilización de bioinsumos, para reemplazar el uso de agroquímicos.
- La Cruz Roja Ecuatoriana, ha fortalecido su relación con actores clave en la gestión del cambio climático (entidades públicas, privadas, academia), con quienes se procura establecer convenios de cooperación interinstitucional.
- La Cruz Roja Ecuatoriana, conocedora de la necesidad de normar el accionar de la SN frente al cambio climático, ha desarrollado una Política de Adaptación al Cambio Climático y una Estrategia de Adaptación al Cambio Climático, donde se contempla la ejecución de iniciativas desde la Sede Nacional y las Juntas Provinciales, encaminadas a fortalecer la resiliencia de comunidades frente al cambio climático.
- La Cruz Roja Ecuatoriana, ha establecido alianzas para el fortalecimiento huertos agroecológicos comunitarios e individuales en el espacio urbano, fomentando el conocimiento y visibilizando sobre todo la participación de mujeres. El liderazgo de las mujeres en el cuidado del huerto, es clave para garantizar el derecho a la seguridad y soberanía alimentaria, y además de promover una economía diferente y más solidaria, enfocada en el autoconsumo familiar, el ahorro y venta de excedentes en los mercados locales. Desde los espacios de los huertos urbanos se han impulsado acciones para reutilizar espacios, reutilizar el agua de uso doméstico para el cultivo, cosechar agua lluvia, preparar biocontroladores naturales, instalar sistemas de riego por goteo, construir invernaderos, reutilizar desechos del hogar para generar abono y



# Cruz Roja Ecuatoriana

## Sede Central

otras prácticas que fomenten la producción orgánica y contribuyan a la resiliencia de las ciudades.

- La Cruz Roja Ecuatoriana, a través de sus programas de transferencias monetarias fomenta que las acciones de recuperación de medios de vida post desastre, promoviendo el consumo local, reduciendo el costo de transporte, logística y contaminación, de lo que implicaría el traslado de productos o asistencia de zonas más alejadas.
- Cruz Roja Ecuatoriana, bajo el enfoque del marco de los medios de vida sostenibles, realiza evaluaciones de necesidades, para comprender como el contexto de crisis o desastres afecta de forma diferenciada a hombres y mujeres en sus medios de vida. El enfoque además permite identificar mecanismos de supervivencia reversibles o irreversibles, tipos de intervenciones más adecuadas, reconociendo la capacidad de recuperación de la población, como actor clave.
- Cruz Roja Ecuatoriana, fomenta las acciones anticipatorias y de protección de medios de vida a ante el riesgo a desastre provocado por efecto del cambio climático, para reducir los costos de intervenciones humanitarias en la fase de respuesta.
- Cruz Roja Ecuatoriana, enfoca sus esfuerzos en el fortalecimiento de los medios de vida afectados por crisis climáticas, para cerrar el ciclo de la asistencia humanitaria y contribuir a la resiliencia.
- Bajo el enfoque del mecanismo de acciones anticipatorias o acciones basadas en pronósticos, Cruz Roja Ecuatoriana trabaja en conjunto con las instituciones técnico, científicas a nivel país como el Instituto Geofísico de la Escuela Politécnica Nacional (IGEPN) y el Instituto Nacional de Meteorología e Hidrología (INAMHI) en el análisis de información para disponer de pronósticos y umbrales, así también el seguimiento y monitoreo de eventos meteorológicos.
- Cruz Roja Ecuatoriana cuenta con dos Planes de Acción Temprana y un estudio de factibilidad:
  - Dispersión y Caída de ceniza volcánica (siendo el primer plan en ser activado a nivel regional en el año 2020) con el cual se benefició a 2000 familias de 8 comunidades del catón Guamote, provincia de Chimborazo, actualmente se cuenta con la actualización del este plan por cinco años.
  - Lluvias extremas asociadas al Fenómeno de El Niño, activado de agosto a diciembre de 2023 y de enero a febrero de 2024, con el cual se benefició a 2450 familias de 20 comunidades de las provincias de Esmeraldas, Manabí, Santo Domingo de los Tsáchilas y Guayas.
  - Estudio de factibilidad por sequías meteorológicas, documento que permitirá a Cruz Roja Ecuatoriana elaborar un Plan de Acción Temprana ante este tipo de eventos climáticos de largo plazo.
- Cruz Roja Ecuatoriana en abril de 2024, organizó la Primera Plataforma Nacional de Diálogo sobre Acciones Anticipatorias, con el objetivo de promover un espacio de encuentro entre diversas organizaciones a nivel humanitario, institucional, académico y comunitario a través del intercambio de conocimientos y experiencias, que faciliten acuerdos para la acción anticipatoria ante las amenazas que podrían impactar a las poblaciones en riesgo y sus medios de vida en Ecuador, con esta actividad uno de los



# Cruz Roja Ecuatoriana

## Sede Central

acuerdos principales es la conformación del grupo asesor de acciones anticipatorias a nivel país.

- Cruz Roja Ecuatoriana ha formado a 25 voluntarios y técnicos a nivel país en la temática “Promotores para las acciones anticipatorias” con quienes se trabajará en la socialización de este nuevo mecanismo para garantizar una acción temprana sustentada en pronósticos a nivel comunitario e institucional.
- En coordinación con el Instituto Geofísico de la Escuela Politécnica Nacional (IGEPN) y el Instituto Nacional de Meteorología e Hidrología (INAMHI) Cruz Roja Ecuatoriana ha participado en la formación de grupo de observadores volcánicos y meteorológicos, quienes emiten información de los eventos meteorológicos y relacionados con la actividad volcánica desde cada localidad.
- Como parte del proyecto Alianza Programática Piloto (PPP), Cruz Roja Ecuatoriana en coordinación con nueve Gobiernos Autónomos Descentralizados a nivel cantonal ha trabajado en el análisis e identificación de acciones anticipatorias, mismas que están incluidas como anexo a sus planes de contingencia.
- Aún es un desafío el trabajar en acciones de prevención y preparación a nivel comunitario, pero el disponer de una ley de gestión de riesgos permitirá a mediano y largo plazo la coordinación, gestión y ejecución de acciones de prevención bajo un enfoque de RRD, así también la inclusión de las acciones anticipatorias.